



Saint-Romain, traversée par ce circuit doit son nom à « Sancto Romano » vers 1170.

Le penon est l'enveloppe piquante qui entoure la châtaigne celle-ci n'en est séparée qu'à sa maturité. Le Civraisien comme de nombreuses autres régions françaises a connu lors de la Renaissance, le développement des châtaigniers pour répondre aux besoins croissants de la population rurale. Cet arbre fruitier s'adapte parfaitement dans les sols siliceux et faiblement humides.

Les terres rouges à châtaigniers et à silex (avec ces derniers très présents dans les constructions), déterminent le paysage de Saint-Romain et des communes limitrophes. Restent encore des châtaigniers que les événements naturels et que l'action de l'homme a épargnés. Ce sont de beaux arbres bien apparents quand ceux-ci ne sont pas touchés par les maladies, ou encore des taillis dont le bois est utilisé (clôtures et bardages).

Quelques châtaigneraies sont toujours visibles en allant du bourg vers la Chapelle, puis à Villaret.

Saint-Romain est marqué par le calcaire, celui-ci est présent à plusieurs dizaines de mètres de profondeur. Par contre son altération détermine totalement les sols et les paysages : argiles de décalcification avec les rognons de silex (ce qui reste une fois que les calcaires ont été dissous au cours des temps géologiques). Ce sont aussi les vallées sèches dont une au nord du Bourg.

Des recompositions paysagères réussies avec un remembrement respectant le maillage bocager, et complétant des manques par des kilomètres de replantations de haies arbustives. Dans les hameaux se retrouvent des constructions agricoles modernes s'intégrant bien dans les sites et démontrant que modernisation et beauté des paysages peuvent aller de pair.

### 1 Châtaigneraies

Sortie de Saint-Romain, entre La Coutancière et La Barrelière

### 2 Mare de Pouillac

Dans la vie quotidienne des villages, les mares, jusque dans les années 1950, avaient des fonctions précises : point d'eau collectif, elles assuraient l'abreuvement des animaux et les besoins domestiques des habitants. Autour de la mare, c'est toute une vie communautaire qui existait, au temps où il n'y avait pas l'eau courante.

### Saint-Romain « pays de légendes »

La vallée sèche « la vallée de la belle Combe » qui traverse la commune de Puyraveau aux Saisines est le théâtre de légendes anciennes avec ses riches trésors : La chapelle, Valenfroid, le Coudret, Chez Faneau, ...

